

りにしていただき、その後も話し合いを継続してプランを見直していただければと思います。かつては、各地域で話し合いの習慣がありました。今、それが薄れていっているという現状があるのではないのでしょうか。人・農地プランの取組をきっかけに、今後とも地域農業について話し合う場をつくり、そこで若い農業者をどう確保するかや農地を有効に利用するにはどうすればよいか等についてを皆さんで考えていただきたいと思います。

■ 人・農地プランの進捗状況についてはこちらをご覧ください。

→ <http://www.maff.go.jp/j/keiei/koukai/process.html>

◆◆◆人・農地プランの事例紹介◆◆◆

～地域で習慣化している話し合いによりプランを作成（福井県大野市右近次郎地区）～

前回のメールマガジンでもお知らせしましたが、農林水産省のホームページでは、人・農地プランの事例を紹介しています。その中から、今回は福井県大野市右近次郎地区の事例を紹介したいと思います。

福井県大野市右近次郎地区は、市街地に隣接した都市近郊集落地域です。

大野市では、約3年前から各集落の現状と課題や今後の方向性について、全集落にアンケート調査を実施し、集落カルテ（農業従事者の高齢化や住人不在農地の発生など各集落の現状と課題を記した診断書）の作成に取り組んできました。また、右近次郎地区では、毎月定期的に集まり、農業従事者の高齢化や住人不在農地の発生など、懸案事項についての話し合いが習慣化されていました。

このため、大野市では、人・農地プランの作成にあたり、集落の話し合いからプラン作成までを集落の代表者にお任せして取り組みを進めた結果、農地集積協力金も呼び水となり集落で徹底的な話し合いが行われ、プランが作成されました。

このプランでは、設立予定である集落営農法人と既存の認定農業者を中心的な経営体と位置づけ、それらの経営体への農地集積と、そこから生ずる余剰労力を生かして、サトイモやネギなどの特産作物の生産拡大を図る方向で、地域の将来展望を描いています。

プランを作成してみて、地域の方々は、「これまで毎月行われてきた地域での話し合いや集落カルテの取組があったからこそ、集落の現状と課題を皆が考えるようになった。これからは、話し合いや共同作業をきっかけに若い人たちが農業に興味を持ってくれたらいいし、同時に若い人たちが惹かれる農業にしていかなければならない」と考えているようです。

『毎月集まる』という習慣は、地域の財産かもしれません。そうした習慣がなくとも、これから春にかけての時期は、年中行事や来期に向けた座談会など集落での集まりが多い時期になります。こうした集まりの機会をとらえて「人・農地プラン」の話し合いを始めてみてはいかがでしょうか。

- 発行日 : 毎月 1 回発行
- 発行元 : 農林水産省経営局経営政策課 担当 : 御子柴

☆ 農林水産省担い手ホームページもご覧ください！

～担い手への支援策、認定農業者数等、担い手情報満載！！～

→ http://www.maff.go.jp/j/kobetu_ninaite/index.html#ninaite

☆ このメルマガの配信申込み、バックナンバーはこちらから

→ http://www.maff.go.jp/j/kobetu_ninaite/n_hyousyou/hyousyou_merumaga.html

☆ このメルマガの配信変更、配信解除、パスワード再発行等はこちらから

→ <http://www.maff.go.jp/j/pr/e-mag/index.html>

